



## MÁS DE 21 MIL MATRICULADOS EN LA SEGUNDA EDICIÓN DEL CURSO “CUIDADO INTEGRAL EN DENGUE”

Diseñado con una metodología moderna y práctica, el curso proporciona una beca integral, y está dirigido al personal de salud asistencial y administrativo de los tres niveles de atención y al personal del Serums adjudicado en 2024-I, 2024-II y 2024-III.

#ENSAP #MINSA #EnsapPosgrado #EnsapEduca #ModoDengue

PAG. 03

### 7

**MINSA LANZA PRIMERA SERIE PERUANA: “DENGUE AL MINUTO”**



### 12

**ENSAP IMPULSA LA CREACIÓN DE UNA RED DE INVESTIGACIÓN**



# Somos la Dirección Académica del MINISTERIO DE SALUD

**Dr. José Elías Cabrejo Paredes**

## **Sin profesionales capacitados, no hay un sistema de salud sólido.**

Esa es la premisa que guía la nueva Escuela Nacional de Salud Pública (ENSAP), cuya misión como dirección académica del Ministerio de Salud (Minsa) es garantizar que la capacitación de los profesionales de la salud tenga un impacto real en la atención médica y en la vida de los peruanos.

Siguiendo las directivas de la presidenta de la República, **Dina Ercilia Boluarte Zegarra**, en la formación del recurso humano, el ministro de Salud, **Dr. César Vásquez Sánchez**, tiene un compromiso clave y una decisión estratégica, que es fortalecer la ENSAP. Desde que asumí la dirección general hemos logrado que más de 21 mil profesionales de las 25 regiones del país se matriculen en la segunda edición del curso **“Cuidado Integral en Dengue”**, multiplicando por 30 la participación de la primera edición. Además, hemos producido **Dengue al Minuto**, la primera serie peruana de 19 videos con información clave en formato breve y accesible, diseñada para fortalecer los conocimientos del personal de salud en la lucha contra esta enfermedad.

El impulso de la cooperación internacional es otra prioridad. Se está avanzando en la firma de un memorándum de entendimiento con la Fundación Oswaldo Cruz de Brasil, lo que permitirá el intercambio académico, la investigación conjunta y el fortalecimiento de capacidades en salud pública. **Asimismo, se han consolidado alianzas con el Instituto Nacional de Salud y el Instituto Nacional de Oftalmología para la creación de una Red de Investigación y Evidencia en Salud Pública.**

El fortalecimiento de la ENSAP no solo pasa por ampliar su oferta académica, sino también por garantizar la excelencia en cada programa de capacitación. Por ello, hemos implementado un equipo de investigación para la conformación de un Comité Institucional de Ética en Investigación, reconocido por el INS, y estamos trabajando en el desarrollo de un **Observatorio de Investigación en Salud Pública**. Además, se ha aprobado un modelo estandarizado de sílabo que asegurará la calidad educativa en los cursos, diplomados y futuras maestrías.

En los últimas semanas, hemos visitado hospitales estratégicos y las direcciones de redes integradas de salud (DIRIS) de Lima para fortalecer la formación del personal sanitario en el lugar donde más se necesita. Del mismo modo, hemos llegado a la región San Martín, dónde evaluamos la aplicación de conocimientos del curso de manejo clínico-terapéutico del dengue, asegurando que los participantes no solo adquieran conocimientos, sino que desarrollen las competencias necesarias **para diagnosticar y tratar oportunamente la enfermedad.**

Hoy, más que nunca, la ENSAP tiene el deber de liderar la formación de los profesionales de la salud con excelencia, innovación y un enfoque centrado en el impacto real de la capacitación.



Escuela Nacional de Salud Pública. (2025). Director General [Fotografía].



**Dina Ercilia Boluarte Zegarra**  
Presidenta de la República del Perú



**Dr. César Henry Vásquez Sánchez**  
Ministro de Salud



**Dr. Herberth Ulises Cuba García**  
Viceministro de Prestaciones y Aseguramiento en Salud



**Dr. José Elías Cabrejo Paredes**  
Director General de la ENSAP

# Más de 21 mil matriculados en la segunda edición del curso: “Cuidado Integral en Dengue”



Escuela Nacional de Salud Pública. (2025). Inauguración de la segunda edición del curso: "Cuidado Integral en Dengue".

Con el propósito de fortalecer las capacidades técnicas y el manejo clínico del personal que labora en los diferentes centros de atención a nivel nacional, el ministro de Salud, Dr. César Vásquez Sánchez, realizó el lanzamiento del curso: "Cuidado Integral en Dengue", que es organizado por la Escuela Nacional de Salud Pública.

El lanzamiento del curso también contó con la participación de los directores de las Direcciones de Redes Integradas de Salud (Diris) Lima Norte, Sur, Este, y de los principales hospitales nacionales del país.

“

***El sector salud se encuentra en modo dengue. Más de 21 mil profesionales de la salud a lo largo y ancho del país ya están inscritos en este curso; el conocimiento previo les permitirá estar en primera línea y poder sobrellevar esta enfermedad sin mayor problema.***

Ministro de Salud, Dr. César Vásquez Sánchez

”

El curso, que se desarrolla bajo la modalidad virtual y proporciona una beca integral, inició el 1 febrero y culminará el 26 de marzo, teniendo un total de 32 horas con 2 créditos académicos.

Está dirigido al personal de salud asistencial y administrativo de los tres niveles de atención y al personal del Servicio Rural y Urbano Marginal de Salud (Serums) adjudicado en 2024-I, 2024-II y 2024-III.



Escuela Nacional de Salud Pública. (2025).  
Ministro de Salud.

“El curso Cuidado Integral en Dengue está diseñado con una metodología moderna y práctica, y tiene como objetivo fortalecer las competencias técnicas, clínicas y organizativas del personal de salud en todo el territorio nacional”, aseguró el director general de la ENSAP, Dr. José Cabrejo Paredes.

#ModoDengue



Escuela Nacional de Salud Pública. (2025). Inauguración de la segunda edición del curso: “Cuidado Integral en Dengue”.

**+21 mil**

Profesionales de salud, de las 25 regiones del país, se matricularon en la segunda edición del curso “Cuidado Integral en Dengue”

El curso busca que los profesionales garanticen un diagnóstico oportuno, atención integral y reducción de la morbimortalidad.



# ENSAP y DIGERD

## desarrollarán diplomado en Gestión del Riesgo de Desastres y Emergencias en Salud



El diplomado buscará reducir los tiempos de respuesta en la atención de emergencias y desastres.

Con el objetivo de fortalecer la preparación y respuesta ante emergencias, la Escuela Nacional de Salud Pública (ENSAP) y la Dirección General de Gestión del Riesgo de Desastres y Defensa Nacional en Salud (DIGERD) instalaron una mesa técnica para el diseño y desarrollo del **diplomado en Gestión del Riesgo de Desastres y Emergencias en Salud**. Esta iniciativa, alineada con las directrices del ministro de Salud, Dr. César Vásquez Sánchez, responde a la necesidad de contar con profesionales altamente capacitados para afrontar situaciones críticas en el ámbito de la salud. El diplomado, impulsado en coordinación con el director general de la ENSAP, Dr. José Cabrejo Paredes y el director general de la DIGERD, Ing. Miguel David Aponte Jurado, tiene como propósito fortalecer las capacidades del personal de salud en la gestión del riesgo y la respuesta ante emergencias y desastres.

Esta formación no solo impactará positivamente en la calidad de la respuesta en situaciones de crisis, sino que también contribuirá a la construcción de un sistema de salud más resiliente y equitativo.

“

*La formación continua de los profesionales de la salud es esencial para garantizar la seguridad de la población en situaciones de riesgo. Este diplomado será una pieza clave para lograr un sistema de salud más preparado, con profesionales capacitados que respondan de manera eficiente y efectiva.*

Director General de la ENSAP, Dr. José Cabrejo

”

# Más de 900 mil habitantes de Lima norte se beneficiarán con la ejecución del nuevo Hospital Nacional Sergio E. Bernales

Con una inversión de S/1000 millones, el nuevo Hospital Nacional Sergio E. Bernales de Collique será una realidad, tras la firma del contrato para el diseño y ejecución del proyecto, que contó con la participación del ministro de Salud, Dr. César Vásquez Sánchez, el alcalde de Comas, Ulises Villegas, los representantes de la oficina de gestión de proyectos (PMO) francesa y del consorcio Health Bernales.

Como parte del contrato de Estado a Estado con Francia, este nuevo y moderno hospital beneficiará a más de 900 mil habitantes de Comas y distritos aledaños en Lima norte. **"Hoy hemos presenciado como autoridades un hecho histórico para la construcción del nuevo gran hospital de Collique. Estamos haciendo realidad un sueño de los vecinos de Comas, pronto iniciarán las obras de construcción", señaló el Dr. César Vásquez Sánchez.**

El proyecto no solo contempla la construcción de una moderna infraestructura, sino también un equipamiento con tecnología de primer nivel. **"Vamos a dar un incremento del presupuesto para la operación y mantenimiento de este hospital que será un modelo para el país y toda Sudamérica", agregó.**

El responsable de la ejecución de las obras será el consorcio Health Bernales (conformado por China Machinery Engineering Corporation Sucursal Perú y Qingjiang Group Co., Ltd), que durante 37 meses se encargará de diseñar y construir la nueva edificación, que representa una esperanza para los vecinos de Lima norte.

La nueva infraestructura contará con alrededor de 25 150 equipos de última generación, que contribuirán a la prevención y detección de enfermedades para convertir

a Lima norte en un referente en salud. Además, tendrá 525 camas y se adquirirán 7 ambulancias, 14 incubadoras UCI, 27 cunas de hospitalización, entre otros.



**"Es una alegría para los vecinos de Comas y todo Lima norte que durante 80 años esperaron con ansias esta noticia. Agradezco a nuestro ministro que salva vidas", aseguró el alcalde de Comas, Ulises Villegas.**



Escuela Nacional de Salud Pública. (2025).  
Especialistas de “Dengue al Minuto”.

# MINSA lanza primera serie peruana “Dengue al minuto”

Como estrategia de innovación en la política académica del país, buscando potenciar las capacidades del personal de salud, la ENSAP anunció el lanzamiento de la primera serie peruana, “Dengue al minuto”, que busca promover la prevención y el control de esta enfermedad a nivel nacional.

“*Siguiendo las directivas del ministro de Salud, Dr. César Vásquez Sánchez, realizamos el lanzamiento de la primera serie en el Perú que aborda de manera concisa los aspectos clave que un profesional de la salud necesita conocer para combatir el dengue. Son 19 sesiones impartidas por médicos renombrados, quienes compartirán sus conocimientos, experiencias y enfoques de diagnóstico y tratamiento.*”

Director General de la ENSAP, Dr. José Cabrejo

Entre los temas que se abordan están diagnóstico, fases del dengue, diagnóstico sin signos de alarma y con signos de alarma, manifestaciones en dengue grave, **Dengue Onqoy**, manejo de dengue en casa - Tipo A, manejo de shock por dengue, gestantes con dengue, adulto mayor con dengue, pediatría y caso clínico.

**Pueden acceder a la serie “Dengue al minuto” a través del campus virtual de la Escuela Nacional de Salud Pública y en todas las redes sociales de la institución**, que ratifica su liderazgo como la dirección académica del Ministerio de Salud. La ENSAP exhorta a otras instituciones a sumarse a la difusión de esta serie para impulsar la prevención, el manejo y control de esta enfermedad, y reducir su incidencia a nivel nacional. “Juntos podemos garantizar que más profesionales accedan a información clave y la apliquen en su labor diaria, fortaleciendo la respuesta del sistema de salud frente al dengue”, aseguró el Dr. Cabrejo Paredes.



Escuela Nacional de Salud Pública. (2025). Reunión con DGIESP.

# ENSAP promueve alianzas estratégicas para potenciar la capacitación en salud pública

A fin de impulsar políticas académicas para el fortalecimiento de capacidades del personal de salud, el director general de la ENSAP, Dr. José Cabrejo Paredes, anunció la implementación del **diplomado en inocuidad alimentaria, dirigido a los inspectores sanitarios de alimentos, así como los cursos sobre enfermedad renal crónica (ERC) en atención primaria y atención a las poblaciones expuestas a metales pesados**, para el personal de las direcciones y gerencias regionales de salud, así como de las direcciones de redes integradas de salud de lima centro, este, norte y sur.

Estas importantes iniciativas, que siguen los lineamientos del ministro de Salud, Dr. César Vásquez Sánchez, se dieron a conocer durante las mesas técnicas que desarrolló la ENSAP con el Dr. Percy Herrera, director de la Dirección de Prevención y Control de Enfermedades No Transmisibles, Raras y Huérfanas (DENOT-DGIESP) del Ministerio de Salud, y con el Dr. Henry Rebaza, director de la Dirección General de Salud Ambiental e Inocuidad Alimentaria (DIGESA).

“  
**Nuestro compromiso es brindar formación de calidad, asegurando que el personal de salud esté preparado para intervenir de manera integral y efectiva, protegiendo a las poblaciones más vulnerables.**  
”

Director General de la ENSAP, Dr. José Cabrejo



Escuela Nacional de Salud Pública. (2025). Reunión con DIGESA.

# ENSAP y Hospital Nacional Hipólito Unanue unen esfuerzos para combatir el dengue



Escuela Nacional de Salud Pública. (2025). Visita al Hospital Hipólito Unanue.

En su primera visita oficial al Hospital Nacional Hipólito Unanue, el Dr. José Cabrejo Paredes, director general de la Escuela Nacional de Salud Pública (ENSAP), presentó la propuesta académica de la institución e impulsó una alianza con este hospital emblemático para fortalecer la lucha contra el dengue y optimizar la gestión hospitalaria.

Durante la visita, el Dr. Cabrejo Paredes reafirmó su compromiso con la formación continua del personal de salud, destacando la segunda edición del curso “Cuidado Integral en dengue”. Cabe resaltar que médicos de este hospital ya se encuentran potenciando sus competencias con este curso. Asimismo, expresó su interés en que más profesionales se sumen a esta iniciativa liderada por el ministro de Salud, Dr. César Vásquez Sánchez.

Además, informó que **la ENSAP, dirección académica del Ministerio de Salud, está trabajando en un convenio con asistencia pública de los hospitales de París, Francia, para ofrecer una maestría en gestión pública para hospitales.** Esta formación internacional

de alto nivel estará dirigida a directores de hospitales del país, con el objetivo de fortalecer sus capacidades de gestión.

Del mismo modo, **el Dr. José Cabrejo destacó la importancia de la colaboración interinstitucional, no solo en el ámbito académico, sino también en la investigación.**

Por su parte, el Dr. Moisés Tambini Acosta, director adjunto del Hospital Nacional Hipólito Unanue, expresó su gratitud por la orientación brindada por la ENSAP, en su rol como la dirección académica del Ministerio de Salud, para la preparación frente al dengue. Asimismo, agradeció la oferta de formación continua para los futuros gestores de salud de la institución.

La ENSAP continúa su misión de acercarse a los recursos humanos de salud en todo el país, impulsando su desarrollo profesional y fortaleciendo su capacidad de respuesta ante desafíos sanitarios cruciales como el dengue.

# Minsa: Más de S/97 millones de inversión para nuevo Centro de Salud de Lauricocha en Huánuco



El ministro de Salud, Dr. César Vásquez Sánchez, junto al alcalde provincial de Lauricocha, Gide Falcón Sánchez; el congresista de la República, Luis Picón Quedo, y el coordinador general del Pronis, José Valega, tras la firma del convenio.

Más de 16 mil pobladores de la ciudad de Jesús, capital de la provincia de Lauricocha, en Huánuco, se beneficiarán con la mejora en la calidad de las atenciones sanitarias, **luego de la suscripción del convenio interinstitucional por parte del ministro de Salud, Dr. César Vásquez Sánchez, que permitirá hacer realidad la edificación del nuevo centro de salud nivel I-4, con más de S/97 millones de inversión.**

Este convenio permite que la Unidad Ejecutora de la Municipalidad Provincial de Lauricocha sea transferida al Pronis, para que esta entidad se encargue de gestionar el financiamiento con los recursos económicos necesarios para la ejecución.

El proyecto forma parte del “Plan Mil”, una importante estrategia para el fortalecimiento del primer nivel de atención en salud.



*Es un honor, en representación de la presidenta Dina Boluarte, anunciar a la población el fortalecimiento del primer nivel de atención emprendido por este Gobierno. Significa que en la prioridad de inversión estamos orientando los recursos hacia la mejora de los centros y puestos de salud.*

Ministro de Salud, Dr. César Vásquez Sánchez



**El moderno centro de salud de nivel I-4 mejorará la calidad de las atenciones en salud en toda la provincia,** gracias a su infraestructura y equipamiento con la tecnología necesaria para solucionar diversos problemas de salud.



Escuela Nacional de Salud Pública. (2025). 39.ª Reunión Ordinaria de la Comisión Intergubernamental de Salud.

# ENSAP participa en la 39.ª Reunión Ordinaria de la Comisión Intergubernamental de Salud

A fin de promover el fortalecimiento de las capacidades del personal de salud para garantizar una respuesta efectiva ante el dengue y otras enfermedades, el director general de la Escuela Nacional de Salud Pública (ENSAP), Dr. José Cabrejo Paredes, participó en la 39.ª Reunión Ordinaria de la Comisión Intergubernamental de Salud (CIGS), que se desarrolló en el Valle Sagrado, en la región Cusco. El evento también contó con la presencia de directores y gerentes regionales de salud de todo el país.

La reunión fue inaugurada por el Dr. Eric Peña Sánchez, viceministro de Salud Pública del Minsa. Entre los temas prioritarios destacan la ejecución presupuestal, que en 2024 superó el 98 %. **Para este 2025 se espera incrementar tanto en monto como en eficiencia, y el desarrollo de una estrategia integral para fortalecer la lucha contra el dengue.** Esta estrategia contempla medidas concretas como el control larvario, la nebulización y el manejo adecuado de los pacientes afectados.



Escuela Nacional de Salud Pública. (2025). Reunión con INO sobre el fortalecimiento de la educación pública.



Escuela Nacional de Salud Pública. (2025). Reunión con INS sobre el fortalecimiento de la educación pública.

## ENSAP impulsa la creación de una Red de Investigación

Durante las mesas de trabajo que desarrolló la ENSAP con el presidente ejecutivo del INS, Dr. Diego Venegas Ojeda, y el director general del INO, Dr. Félix Torres Cotrina, se acordó la creación de una Red de Investigación y Evidencia para la Salud Pública.

“

*La propuesta busca consolidar una red nacional de investigadores, fortalecida por los institutos de investigación, liderados por el INS. Sus competencias serán potenciadas mediante cursos de inducción y la formación de tutores en investigación.*

Director General de la ENSAP, Dr. José Cabrejo

”

En estas reuniones también se discutieron iniciativas clave para el diseño de cursos y diplomados en diversas especialidades, dirigidos a los profesionales de ambas instituciones aliadas.

**“La Escuela Nacional de Salud Pública es un gran aliado para descentralizar las acciones que el Instituto Nacional de Salud viene impulsando”, destacó el Dr. Diego Venegas Ojeda.**

Por su parte, el Dr. Félix Torres Cotrina, resaltó la importancia del trabajo articulado con la dirección académica del Ministerio de Salud: **“Vamos a trabajar con ENSAP coordinadamente en capacitaciones, investigación, y en el fortalecimiento de las redes a nivel nacional para fortalecer las áreas oftalmológicas”.**

La ENSAP continuará gestionando convenios interinstitucionales para potenciar la formación en investigación científica a nivel nacional.

## Concurso Mistura por el 61° aniversario de la Escuela Nacional de Salud Pública



Dirección Académica



Dirección de Responsabilidad Social, Dirección de Investigación y Calidad Educativa



Dirección General, Asesoría Legal, Administración, Presupuesto y Archivo.



Comunicaciones.



Ganador del primer lugar: Dirección Académica.



Ganador del segundo lugar: Dirección de Responsabilidad Social, Dirección de Investigación y Calidad Educativa



DIRECCIÓN ACADÉMICA  
DEL MINISTERIO DE SALUD

## **ESCUELA NACIONAL DE SALUD PÚBLICA (ENSAP)**

Dirección Académica del Ministerio de Salud  
Av. Arequipa 980 - Cercado de Lima - Lima - Perú  
Central (01) 315-6600 - Anexo: 5247 / 5244  
T. (+51) 955 489 362 / 952 317 493  
C. consultas.ensap@minsa.gob.pe  
[www.minsa.gob.pe/ensap/](http://www.minsa.gob.pe/ensap/)



@Escuela Nacional de Salud Pública